

es no minería

Boletín No. 5

Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador

2023

Resituar lo humano



Resituar lo humano

La crisis ambiental conlleva una situación más allá de la existencia de la humanidad, plantea un problema de la existencia misma de la vida en el planeta, el cambio climático evidencia las cargas desiguales que se llevan los territorios vulnerables, quienes sufren con mayor fuerza las consecuencias de la crisis climática y son precisamente países con menores responsabilidades en cuanto al origen de la problemática.

En relación a las formas de vida y consumo, de acuerdo a Oxfam el 10% de personas más ricas del planeta generan un aproximado del 50% de emisiones de dióxido de carbono superando en un 60% a las emisiones generadas por el 10% más pobre.

Exponer además que esa desigualdad en el sostenimiento de las consecuencias del cambio climático golpea con especial intensidad a los cuerpos feminizados de los márgenes es quizá una obviedad. Sin embargo, la vida humana también depende de otras formas de vida que desde la visión antropocéntrica se ha tendido a ver supeditadas a los designios humanos.



el antropocentrismo?

En principio, los cimientos ideológicos, culturales, éticos y morales de la modernidad tienen a su base la vida humana al centro, la concepción misma de los derechos humanos ha tenido el objetivo de garantizar condiciones dignas a los humanos. Por supuesto que ha sido necesario, pero las discusiones han orientado a cambiar la idea de los seres humanos como centro del universo y a reconocer la importancia de las vidas que han sido consideradas irrelevantes.

El antropocentrismo es una cosmovisión que tiene a su base la idea de la vida humana como centro del todo, por consiguiente, los demás elementos se sitúan en los bordes o marginalidades a este epicentro. Esta idea subordinadora, en conjunto con modelos económicos como el capitalismo y sistemas de dominación como el patriarcado y visiones coloniales del mundo, han conducido a la sobreexplotación de la naturaleza, provocando un aceleramiento de la crisis climática.

Si bien no se puede señalar a esta cosmovisión de la responsabilidad absoluta de los daños, si es prioritario reconocer su función en la construcción de la cultura, que no contempla la importancia de los bienes naturales para el sostenimiento de la vida más allá de la humanidad. Por otro lado, desejar cosmovisiones no es un proceso simple, pero en términos de sostener la vida en el planeta, pasos primordiales transitan por construir política desde visiones ecocéntricas.



Pensar desde

El reconocido ecólogo Aldo Leopold invita a abandonar la tradición judeo-cristiana que ha visto a la naturaleza como un bien que nos pertenece, y a entenderla y vivirla, en cambio, como una comunidad a la que pertenecemos.

El cambio climático propone retos para el sostenimiento de la vida en todas sus formas, desde hace décadas los diversos movimientos ecologistas, ambientalistas, han buscado visibilizar las vulnerabilidades que están llevando a la crisis ambiental que enfrenta el planeta.

Repensar la vida humana en el centro implica en principio, situar al ser humano alejado de la cúspide de la pirámide de las especies, y más bien incorporarse a un esquema circular, situar la vida humana en conexión e intercambio con las demás vidas que cohabitan el planeta y que, además permiten la existencia humana.

Lo anterior en razón de que, esta especie (humana) está cometiendo geocidio contra todos los componentes de la naturaleza, ya sean organismos microscópicos, plantas, animales o contra sí misma, el homo sapiens, la humanidad. (GEORGE, 2016, s/p).





el eco -

Desde las políticas públicas implica que los sectores que toman decisiones amplíen los enfoques desde dónde se construye sociedad, y para quién. La pregunta siempre será por consiguiente, ¿Cómo?

En este punto es dónde se generan las intersecciones, no se trata de construir desde la nulidad, más bien de reconocer y retomar las experiencias previas, los conocimientos de los pueblos ancestrales, otras formas de conocimiento más allá de lo científico, se trata de construir desde la diversidad y no desde la exclusión.

Para los sectores de sociedad civil organizada, el enfoque ecocéntrico implica ampliar el panorama de las demandas por los sectores vulnerables y empobrecidos, abogando también por garantizar un entorno digno para las distintas formas de vida que sostienen el planeta.

Adicionalmente, resituar la idea de humanidad requiere también visibilizar que no toda la humanidad ha sido el centro, el antropocentrismo también ha colocado en la cúspide de su pirámide al hombre blanco del norte global.

Si la crisis climática implica destejer el antropocentrismo, a pesar de lo reiterativo de la propuesta, no puede ser una alternativa desligada del despojo de todos aquellos sistemas de dominación y explotación que tienen a su base el saqueo de los bienes naturales, del empobrecimiento y explotación de algunas corporeidades para sostener la vida de una minoría a costa de todas las vidas colocadas en las marginalidades.

sistema

es no minería



Conoce más de nuestro trabajo clickeando en los enlaces



Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador



esnomineria



@no_mineria_sv



noalamineria.org.sv

